

# DRESDNER PHILHARMONIE

Sonntagnachmittag, den 7. Oktober 1978, 20.00 Uhr

Sonntag, den 8. Oktober 1978, 20.00 Uhr

Festsaal des Kulturpalastes Dresden

## 1. AUSSERORDENTLICHES KONZERT

Dirigent: Carl von Osserup, Schweden

Solist: Zoltán Kocsis, Ungarische VR, Klavier

Jean Sibelius  
1865–1957

En Saga – Sinfonisches Poem für Orchester op. 9

Erste Aufführung

Franz Liszt  
1811–1886

Konzert für Klavier und Orchester Nr. 1 Es-Dur

Allegro maestoso.

Quasi Adagio – Allegretto vivace –

Allegro marziale animato.

PAUSE

Hector Berlioz  
1803–1869

Drei Orchesterstücke aus „Roméo et Juliette“ op. 17

Fest über Coppiet (Allegro) –

Liebeszene (Adagio)

Scherzo (Prestissimo).

Das Konzert am 8. Oktober 1978 wird von Radio DDR, Sender Dresden, mitgeschnitten und am 10. Oktober 1978 in der Senderserie „Dresdner Abend“ übertragen.



CARL VON OSSERUP, einer der herausragenden Dirigenten Schwedens, Mitglied der Königlichen Akademie Stockholm, wurde 1920 in Budapest geboren und zunächst als Cellist ausgebildet. Nachdem er bereits als Kind öffentlich konzertiert hatte, wurde er 17-jährig Mitglied des Berliner Philharmonischen Orchesters, dann Professor für Violinspiel am Konzertorchester in Acid Jürgen und unterrichtete Geigenlehrer in Salzburg, Österreich, Deutschland, Spanien und die Schweiz. Von 1921 bis 1938 war er als Konzertmeister des Konzertorchesters Göteborg (Schweden). 1939, von 1943 bis 1950 in gleicher Position am Stockholmer Philharmonischen Orchester. 1941 wurde er nach einigen äußerst erfolgreichen Gastdirigaten als ständiger Dirigent des zuletzt gesetzten Orchesters verpflichtet, das er bis zum Jahre 1952 leitete. Bis 1958 war er Chefdirigent der Norwegian Society in Bergen (Norwegen). Ferner wirkte er als Chefdirigent des Orchesters in Arendal (Norwegen) und ist gegenwärtig Chefdirigent des Orchesters in Sonderborg (Dänemark). Neben seiner ausgedehnten Dirigententätigkeit in Skandinavien und Finnland führte ihn Karriere in den letzten Jahren nach Ungarn, Griechen, in die DDR, nach England, Mexiko, die UdSSR und der CSSR. Auch in der DDR konzertierte Carl von Osserup wiederholt mit dem führenden Orchester und wurde zu Rundfunk-, Fernseh- und Schallplattenaufnahmen ausgewählt. Mit der Dresdner Philharmonie, bei der er seit 1959 ständiger Guest ist, produzierte er u. a. die 1. und 7. Sinfonie von Jean Sibelius auf Schallplatte.

ZOLTÁN KOCSIS wurde 1952 in Budapest geboren. Klavierschülerin arbeitete er bereits als fünfjähriges Kind. Mit 15 Jahren wurde er Schüler des Béla-Bartók-Konservatoriums, wo er nicht nur Klavierspiel, sondern auch Komposition studierte. 1968 schloss er seine Studien bei dem Rumänier Paul Constantinescu am Radio- und Fernseh-Konservatorium „Franz Liszt“ in Budapest ab. Als er 1973 den 1. Preis des vom Ungarischen Radiosender unterstützten Beethoven-Klavierswettbewerbs gewann, wurde der 18jährige Konservator erheblich über musikalische Chancenlosigkeit seines Heimatlandes vor den Ausländern bekannt. Daraus sollte gestalten er weiterhin bei den Dresdner Philharmonien Konzerten hat er eine überaus erfolgreiche internationale Karriere eingetreten, die ihn zu Gastspielen u. a. nach Österreich, Großbritannien, in die CSSR, DDR, BRD, Schweiz, UdSSR, nach Westberlin, Frankreich, Finnland, Holland, Italien, Spanien, in die USA führte, wo er Soloabende gab und mit Solisten berühmter Orchester unter prominenten Dirigenten auftrat. Im März 1975 wurde ihm in Anerkennung seiner Verdienste um die Verbesserung der ungarischen Musikkultur im In- und Ausland der Unik-Prix verliehen. Zoltán Kocsis ist der jüngste Träger dieser hohen Auszeichnung.

## ZUR EINFÜHRUNG

Eine eigenartige Stellung in der Musikgeschichte des 20. Jahrhunderts nimmt Jean Sibelius, der Begründer einer national-finnischen Kunstmusik großen Stils, ein. Der 1865 in Hameenlinna (Tavastehus, Finnland) Geborene sollte eigentlich Jurist werden, studierte jedoch Musik bei M. Wegelius in Helsinki, bei Albert Becker in Berlin und schließlich bei Karl Goldmark und Robert Fuchs in Wien. 1893 kehrte er wieder in die Heimat zurück und wirkte zunächst als Theorielehrer an Helsinkiner Musikschulen, bis er sich, da er von finnischen Stil ein Sopendum auf Lebenszeit erhielt, gänzlich seinem kompositorischen Schaffen widmen konnte. 37 km nördlich von Helsinki, in Järvenpää, ließ er sich 1904 in herrlicher Landschaft ein Haus bauen, in dem er bis zu seinem Tode im Jahre 1957 lebte und arbeitete.

Seit 1922 veröffentlichte Sibelius keine Werke mehr. Er schrieb fast nur noch Musik, die niemand, nicht einmal seine Frau, hören durfte. An Stellen von Notenblättern klebten Etiketten: „Nicht anrufen“ oder „Erst nach meinem Tode zu öffnen“. Aber der Nachlass enthielt kaum Manuskripte. Der Komponist hatte offenbar alles kurz vor seinem Tode vernichtet. Er soll einmal gesagt haben: „Diktatur und Krieg widerstehen mich an. Der bloße Gedanke an Tyrannie und Unterdrückung, Sklaverei und Menschenverfolgung, Zensur und Massenordnung machen mich seelisch und physisch krank. Das ist einer der Gründe, warum ich in über zwanzig Jahren nichts geschaffen habe, was ich mit ruhigem Herzen der Öffentlichkeit hätte geben können. Ich habe manches geschrieben, aber etwas aufführen zu lassen, dazu fehlte mir... ja, das wollte ich eben nicht.“ Zum Bild Sibelius gehört es auch, daß er sich kurz vor und nach der Jahrhundertwende der national-finnischen Freiheitsbewegung gegen die Unterdrückungsmaßnahmen der zaristischen Behörden anschloß. Seine berühmten Tonstudien nach dem finnischen Nationalepos „Kalevala“ oder die sinnreiche Dichtung „Finlandia“ stehen in engem Zusammenhang mit diesen nationalen Bestrebungen.

Zu Sibelius wichtigsten Werken gehören neben zahlreichen Liederschöpfungen, Klavierstückchen, Volksliedbearbeitungen, Chören, ein Violinkonzert, die sinnreichen Dichtungen und vor allem sieben Sinfonien, die den Komponisten als größten finnischen Sinfoniker ausmachen. So sehr auch der Meister von der Mythologie und Natur seines Landes zum Schaffen angeregt wurde. Motive aus der Volksmusik verwendete er nirgends. Gleichwohl ist seine eigenständige, zwischen Spätromantik und neuen musikalischen Bestrebungen des 20. Jahrhunderts stehende Musik von ausgesprochen nationaler Haltung, in der Stimmung wie im Janfall, „Die Weise“ seines Landes ließ ihm aus dem Herzen in die Feder“, sagte Busoni einmal, der zu den ersten ausländischen Vorkämpfern des großen Finnen gehörte.

„Mit dem am 16. Februar 1893 in Helsinki uraufgeführten sinfonischen Poem En Saga op. 9 (1892 komponiert, 1901 ungearbeitet) hat Sibelius auch im Ausland den ersten großen Erfolg gehabt. Die Beschäftigung mit der finnischen Sagezeit, mit dem „Kalevo“, wirkt sich hier ohne jeden direkten literarischen Bezug auf die Haltung der Musik aus. „En Saga“ ist noch der treibende Charakterisierung von Sigurd Frostur ein stehendes Orchesterbesteuern ohne programmatische Untermalung, ein Rittergedicht voll klingendem Spott, mit einander beißenden Rhythmen und Mustern, ein funkelndes Feuerwerk, bei dem es Sibelius Spaß gemacht hat, ganz frei und unbekümmert zu malen“. Freilich steht diese Freiheit unter dem Gesetz eines klaren Formwillens. Das Ganze ist als Sonatensatz angelegt. Die Exposition bringt drei Themen. Das zweite und dritte sind Gegenstand der ausgedehnten Durchführung. Die Reprise hat im Vergleich zur Exposition wesentlich veränderten Charakter. So wird das erste Thema (Moderato quasi in der Exposition) in energischer Alle-



**SLUB**

Wir führen Wissen.



Dresdner  
Philharmonie